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Похоже, важность этих измене-
ний сегодня понимают и в самой Ар-
мении. Так, премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян в эфире армян-
ского Общественного телевидения 
заявил, что Армения сегодня долж-
на урегулировать свои отношения, 
приведя их в соответствие с деклара-
цией о независимости посредством 
конституционного референдума. 

Параллельно с трезвыми взгляда-
ми на мирный процесс премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян про-
должает переваливать собственную 
вину за поражение в войне и про-
чие неудачи на Россию, на этот раз 
заявив о наличии целого ряда при-
чин, по которым РФ не может быть 
ключевым партнером республики 
в оборонной и военно-техниче-
ской сферах. По его словам, Арме-
нии необходимо понять, с кем она 
реально может поддерживать воен-
но-технические и оборонные отно-
шения. И Пашинян уже не скрыва-
ет, что Иреван ищет новых партне-
ров, поскольку Москва «не смогла 
выполнить свои союзнические обя-
зательства». 

Происходящее в интервью газе-
те «Бакинский рабочий» проком-
ментировал один из ведущих рос-
сийских политических аналитиков, 
генеральный директор Каспийского 
института стратегических исследо-
ваний Игорь Коротченко.

- Пашинян предложил Азербайд-
жану пакт о ненападении, если мир-
ные переговоры затянутся. В чем 
причины этого предложения?

- Начнем с того, что никакой пакт 
о ненападении не может заменить 
собой полноценный мирный дого-
вор, а также процесс делимитации 
и демаркации государственной гра-
ницы между Азербайджаном и Ар-
менией. В данном случае Пашинян, 
по-видимому, пытается перехватить 
политическую инициативу и избе-
жать обвинений в затягивании мир-
ного процесса и процесса урегули-
рования двусторонних отношений. 
То есть поведение Пашиняна можно 
расценить как политическое манев-
рирование, политическую эквили-
бристику, славящуюся своей хитро-
стью и изворотливостью, по край-
ней мере, в армянских политических 
кругах. Однако полагаю, что на пе-
реговорном треке с Азербайджаном 
подобные трюки армянского пре-
мьера не пройдут. Имеется четкая 
позиция Баку, где говорится о не-
обходимости заключения мирного 
договора. За этот же мир неодно-
кратно высказывались официаль-
ные представители России, считая 
его ключом к урегулированию си-
туации на Южном Кавказе. Соот-
ветственно, все эти инициативы со 
стороны Иревана необходимо рас-
ценивать как затягивание в реально-
сти подписания мирного договора.   

- Армянский премьер также за-
явил о том, что Иреван предложил 
Баку ввести механизм взаимного 
контроля над вооружением. Ка-
кую цель тут преследует Пашинян?

- О каком взаимном контроле над 
вооружениями может идти речь, ког-
да необходимо провести делимита-
цию и демаркацию границы и заклю-
чить мирный договор. Все, больше 
ничего не нужно - это базовые ме-
роприятия, которые сделают мир не-
поколебимым. 

Что касается заявления Пашиня-
на, конечно, можно предположить, 
что таким образом армянская раз-
ведка хочет получить карт-бланш 
для проведения различных действий 
по получению информации об азер-
байджанском военном и оборонном 
потенциале. Но в реальности все это 
выглядит достаточно глупо. Иреван 
сегодня не в той ситуации, когда мож-
но требовать каких-то инспекций. 
К тому же эти инспекции ничем не 
предусмотрены, кроме как фанта-
зией Пашиняна. Очевидно, что тут 
мы наблюдаем попытку армянской 
стороны уйти от прямых обвине-
ний в затягивании переговорного 
процесса путем выдвижения раз-
личного рода нелепых инициатив, 
не обладающих никакой практиче-
ской реализуемостью. Их потенциал 
нулевой. Шума много, а толку нет. 

Данное предложение можно срав-
нить с предыдущей попыткой Па-
шиняна сделать из Армении между-
народный перекресток, вместо того 
чтобы разблокировать Зангезурский 
коридор. Это все примеры доморо-
щенной армянской хитрости. Пре-
жде чем выдвигать какие-либо ини-
циативы, пусть Пашинян вначале 
примет решение о выводе с терри-
тории Армении наблюдательной 
миссии ЕС в качестве жеста дове-
рия и укрепления взаимодействия 
между Азербайджаном и Арменией, 
а потом уже выдвигает какие-либо 
инициативы о неких взаимных во-
енных инспекциях. 

Если помните, у Пашиняна ранее 
была еще одна инициатива - о соз-
дании демилитаризованной зоны на 
линии условной границы между дву-

мя странами. И это тоже была не ме-
нее глупая инициатива, чем после-
дующие, не обладающая никаким 
потенциалом для практической им-
плементации. Вообще хочу сказать, 
что все эти инициативы Пашиняна 
как нельзя лучше характеризует из-
вестная русская пословица «Просто-
та хуже воровства». 

- Важным вопросом в рамках 
мирного урегулирования между 
Баку и Иреваном остается внесе-
ние изменений в Конституцию Ар-
мении…

- Для Армении это действительно 
необходимые действия. Дело в том, 
что для достижения мира просто не-
обходимо убрать из армянской Кон-

ституции формулировки, содержа-
щие в себе территориальные претен-
зии к Азербайджану. Если пройдет 
соответствующий референдум, то это 
сразу будет референдум не только 
по внесению изменений в Консти-
туцию Армении, но и по доверию 
к Пашиняну, а также о том, хочет ли 
мира и готово ли армянское обще-
ство к миру с Азербайджаном. Если 
же референдум пройдет не удачно 
для Пашиняна, тут речь может идти 
и о политических потрясениях в этой 
стране, которые могут привести к его 
отставке, и о новой фазе военного 
противостояния между Арменией 
и Азербайджаном, где именно Ире-
ван будет выступать инициатором 
данного конфликта. 

Но я все же полагаю, что, обладая 
большинством в парламенте и при 
соответствующей разъяснительной 
работе среди населения грядущий ре-
ферендум при его позитивном ис-

ходе может стать важной вехой на 
пути к миру, во всяком случае, со 
стороны Армении.

- Пашинян заявил, что Россия 
больше не может оставаться ключе-
вым партнером Армении в оборон-
ной и военно-технической сферах. 
Что он хочет этим сказать?

- Это очередное подтвержде-
ние разворота Иревана на Запад, 
где его главными партнерами вы-
ступают США, Франция, Германия 
и Индия. Очередная серия его за-
явлений, носящих де-факто анти-
российский, подрывной характер, 
- это свидетельство происходящих 
в Армении буквально на наших гла-
зах изменений. 

Более того, все эти антироссий-
ские заявления глупы и носят откро-
венный пропагандистский харак-
тер. Россия всегда и в полном объеме 
выполняла все свои обязательства 
в оружейной сфере по отношению 
к Иревану. А если какие-то вопросы 
остаются, то для их решения имеют-
ся закрытые каналы коммуникаций. 
Тема оружейного экспорта - это не 
предмет публичной политики. За-
явления Пашиняна об этом просто 
демонстрируют его политическую 
незрелость, я бы даже сказал, поли-
тическую нечистоплотность.    

- Недавно азербайджанская де-
легация вынуждена была покинуть 
ПАСЕ, где царят азербайджанофо-
бия и исламофобия…

- Если говорить в целом про Ев-
росоюз, то там мало кто приветство-
вал восстановление территориальной 
целостности Азербайджана, в том 
числе и антитеррористические ме-
роприятия, прошедшие в конце про-
шлого года. Сильный, суверенный 
Азербайджан не подвержен давле-
нию, а тем более, когда во главе сто-
ит такой сильный лидер, как Ильхам 
Алиев. С этой точки зрения у мно-
гих еврочиновников имеется недо-
брожелательное отношение к Баку. 
Там вообще не любят сильные и су-
веренные государства.

Вторая причина такого поведе-
ния ПАСЕ - это действия армянско-
го лобби, которое очень влиятель-
но, обладает большими политиче-
скими и финансовыми ресурсами. 

Сочетание двух этих факторов 
и привело к антиазербайджанским 
действиям в ПАСЕ. Действия евро-
пейцев неправомерны с точки зре-
ния норм международного права, но-
сят дискриминационный характер 
в виде откровенной попытки давле-
ния на Баку. Но сразу же хочу ска-
зать, что такие попытки обречены 
на неудачу. Не получится у еврочи-
новников и евродепутатов давить на 
Азербайджан. Эта страна полити-
чески, финансово и экономически 

независима и любые решения бу-
дет принимать только лишь исхо-
дя из собственных национальных 
интересов. Соответственно, любое 
давление бесперспективно, оно ни 
к чему не приведет. 

Что касается того оставаться Азер-
байджану в Совете Европы или поки-
нуть данную структуру, то тут Баку 
будет действовать исходя из анализа 
всего комплекса вопросов, связанных 
с этими действиями. Очевидно, что 
этому будет предшествовать очень 
серьезный подход, но самое главное 
- это будет самостоятельное реше-
ние властей Азербайджана, а не на-
вязанное извне видение мира. 

Разумеется, если возможен ка-
кой-то компромисс, то Баку не пой-
дет на обострение отношений. Если 
же попытки давления и дискримина-
ции Азербайджана как государства 
будут продолжаться, то и решения 
будут соответствующими.

Простота хуже воровства

Не получится у еврочи-
новников и евродепута-
тов давить на Азербайд-
жан. Эта страна по-
литически, финансово 
и экономически незави-
сима и любые решения 
будет принимать толь-
ко лишь исходя из соб-
ственных националь-
ных интересов 
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В Баку при организационной под-
держке Государственной службы 
специальной связи и информа-
ционной безопасности Азербайд-
жанской Республики (ГСССИБ) 
состоялся III Саммит ИТ-руко-
водителей государственных уч-
реждений.

ГСССИБ регулярно проводит 
саммит с целью привлечения руко-
водящего состава государственных 
структур по информационной безо-
пасности к обмену опытом и усиле-
нию межведомственной коммуника-
ции. В III Саммите ИТ-руководите-
лей госучреждений приняли участие 
более 100 представителей 73 госу-
дарственных структур.

Сначала был представлен видеоот-
чет о годовой деятельности ГСССИБ.

Выступив на мероприятии со всту-

пительным словом и поприветство-
вав его участников, заместитель на-
чальника Государственной службы 
специальной связи и информаци-
онной безопасности генерал-май-
ор Аллахверан Исмаилов отметил, 
что согласно Указу, подписанному 
великим лидером Гейдаром Алие-
вым 2 февраля 1997 года, этот день 
был объявлен Днем азербайджан-
ской молодежи, и поздравил моло-
дых участников саммита с Днем мо-
лодежи.

A.Исмаилов подчеркнул, что сам-
мит посвящен укреплению информа-
ционной безопасности госструктур, 
обсуждению вопросов безопасности 
критически важных инфраструктур, 
а также совместной оценке угроз ин-
формационной безопасности госу-
дарственных информационных си-
стем и ресурсов в период внеочеред-
ных президентских выборов, которые 
пройдут в Азербайджане 7 февраля.

Выступивший на открытии сам-
мита заведующий сектором по ра-
боте с цифровыми медиа отдела по 
работе с неправительственными ор-
ганизациями и коммуникации Ад-
министрации Президента Эльмир 
Велизаде сказал, что такое меро-
приятие с участием ответственных 
лиц всех учреждений в сфере ин-
формационной безопасности про-
ходит уже третий раз, и особо от-
метил его значение.

По словам Э.Велизаде, в про-
шлом году произошло много зна-
чимых событий для Азербайджана.

«Азербайджан полностью вос-
становил свою территориальную це-
лостность и обеспечил суверенитет. 
Это очень важное событие. Это так-
же был успешный год в сфере кибер-
безопасности. Во второй половине 
прошлого года Президент Ильхам 
Алиев утвердил Стратегию информа-
ционной и кибербезопасности Азер-
байджанской Республики на 2023-
2027 годы. Перед нами стоит много 
задач на текущий и ближайшие годы. 
В стратегии четко определены цели 
и представлен план действий, кото-
рый включает мероприятия для ка-
ждой организации. Наша основная 
задача сейчас - успешно реализовать 
этот план. Проведение таких самми-
тов является важной частью этого 
процесса. Работа ведется и в госу-
дарственных структурах. Кабинет 
Министров создал рабочую груп-
пу для координации действий, были 
даны конкретные поручения органам 
власти и специализированным уч-
реждениям для своевременного вы-
полнения плана мероприятий. Мы 
надеемся, что благодаря нашим со-
вместным усилиям эта националь-
ная стратегия будет успешно выпол-
нена», - сказал Э.Велизаде.

Оратор добавил, что в связи с пред-
стоящими президентскими выбора-

ми каждое учреждение в сфере ин-
формационной безопасности должно 
проверить и обеспечить прочность 
существующих информационных 
систем на высоком уровне: «Желаю 
успехов всем структурам в этом на-
правлении. Надеюсь, что на после-
дующих саммитах мы будем обсуж-
дать не только проекты, реализуе-
мые в нашей стране, но и проекты, 
которые будут реализованы на меж-
дународном уровне».

Выступая на мероприятии, на-
чальник управления ГСССИБ Ту-
рал Мамедов, в частности, сказал: 
«Мы обеспечили государственные 
учреждения безопасной сетью. За-
блокировано 911 миллионов 430 ты-
сяч вредоносных ссылок на сайты го-
сучреждений. В последних случаях 
использования также заблокирова-
но 7 миллионов 122 тысячи 200 вре-
дителей. За последний год с помо-
щью системы анализа вредоносных 
файлов было обнаружено 1 милли-
он 103 тысячи 650 вредоносных фай-
лов. Последним пользователям за-
прещено скачивать и использовать 

эти файлы».
Подчеркнув, что в прошлом году 

в Азербайджане начали действовать 
119 новых доменов и 323 субдомена 
для использования информацион-
ных интернет-ресурсов государствен-
ных органов, Т.Мамедов сообщил, 
что с текущего года будет внедрена 
новая система Anti-DDoS, которая 
обеспечит лучшую защиту государ-
ственных структур от кибератак.

Начальник управления ГСССИБ 
проинформировал участников сам-
мита о том, что со следующего ме-
сяца в Азербайджане будет введе-
на в эксплуатацию новая система 
электронной почты. Созданная на 
базе системы Domino, она позво-
лит предоставлять множество до-
полнительных услуг. Впервые ин-
терфейс будет доступен на азербайд-
жанском языке. Централизованное 
решение XDR будет предоставлено 
для защиты последних пользовате-
лей государственных учреждений. 
С этого года также будет активна ус-
луга SMS-рассылки.

Т.Мамедов сообщил, что в сентя-
бре 2024 года впервые пройдет кон-
ференция «Кибердипломатия», кото-
рая станет первым форумом такого 
рода не только в Азербайджане, но 
и в регионе. Мероприятие будет ор-
ганизовано в соответствии с Мемо-
рандумом о взаимопонимании, под-
писанным между Государственной 
службой специальной связи и ин-
формационной безопасности и Ру-
мынским национальным научно-ис-
следовательским институтом инфор-
матики.

В течение 2023 года в информа-
ционных системах госструктур были 
проведены многочисленные провер-
ки и выявлено 697 ошибок, что на 
20 процентов больше, чем в преды-
дущем году, когда было обнаруже-
но 597 ошибок.

«В 2023 году Государственная 
служба специальной связи и ин-
формационной безопасности выя-
вила 1191 индикатор компромета-
ции (Indicator of Compromise, IoC), 
свидетельствующий о кибератаках 
на электронные системы государ-
ственных структур. На основе дан-
ных, зафиксированных самой Гос-
службой, были выявлены и предот-
вращены 517 кибератак, еще 674 - на 
основе сведений, поступивших от 
госструктур, подвергнувшихся этим 
кибератакам. Мы рекомендуем го-
сударственным органам быть бди-
тельными и немедленно сообщать 
нам о малейших аномалиях», - ска-
зал Т.Мамедов.

Затем состоялись презентации 
на тему «Организация борьбы с ки-
беругрозами в критической инфор-
мационной инфраструктуре», «Как 
создать Центр управления кибер-
безопасностью нового поколения», 
«Модель эффективного управления 
конечными пользователями». Были 
также обсуждены вопросы инфор-
мационной безопасности, новые тен-
денции, угрозы и вызовы, с которы-
ми сталкиваются государственные 
учреждения в период выборов.
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